
我与财税改革三十年
第一次发粮食补贴

周龙江

湖 北省从 2004 年起，对所有提

供商品 粮食的农民给予直接补贴，实行

“谁多提供商品 粮 就多得补贴”政 策，

粮食补贴资金由乡镇财经所负责兑付。

我亲历 了赤壁市第一次 为农民发放粮

食补贴的全过程，至今难忘。

2004 年 6 月的一天，我和所里的

何主任及 出纳小周一起到柳山村发粮

食补贴资金。这是市里首次 为农民发

放粮食补贴，领导非常重视，听说王

市长要亲临指导，电视台还要录像向

全市播放。

在村主任的安排下，我们在村委

会临街的一间房子窗前摆了两张桌子，

放好粮食补贴发放表，等候前来领钱

的村民。好 久 不见一个人来，偶 尔有

人从 村委会门前经过，对贴在大门边

的领款通知也只 是好 奇的看上几 眼就

走了，对我们窗边的“粮食补贴领款处”

视若无睹。

何主任见状就问村主任 ：“这半天

也不见一个领钱的人来，你们是不是

没有通知到？”村主任是个老实人，见

何主任这么说，忙解释道 ：“昨天我们

不但上门一家一户都通知到了，今天早

上还在村里的广播里播了两遍，要不

我再去播一遍。”

不一会儿，隔壁的广播室里高音

喇叭响了起来，估计两里地都听得到。

好 一阵，村主任才进屋，见 还是

没有人来，有些不好意思：“现在农忙，

大家可能都下地干活去了。要不，我先

来？”

我忙道 ：“可以 呀，你可是我们市

第一个领取粮食直接 补贴款的农民，

说 不定还是全省第一人，这可是有历

史意义的。”

村主任一脸不信 ：“真的？我们种

地还有钱领？”

我差点晕倒，连他都不信，其他

村民会信吗？我忙从 花名册上找出他

的名 字，把 金额 和他 手中“农民 负担

卡”上的田 亩数核对无误 后，让他 签

字，出纳小周赶紧把钱递到他手上。

我看到村主任接 钱 时手都抖了，

差点没拿稳，想见他内心的激动。这

个村是我前年包的村，对他 家的情况

我十分熟悉：这个才四 十多岁的人让

生活的重担压 得腰都弯了，两个孩子

读书一年花销上万元，农业税、教育

附 加、计划生育、排渍等费用加 起 来

摊到每亩差不多150元，而实际每亩纯

收 入不到 250元，遇上灾年更少。他

又 是村主任，每次我去收税他都是硬

着头皮拿，我知 道他 不容易。听说 为了

俩 孩子读书他借遍了所有亲戚，甚至

还给人下 了跪。望着他 兴奋的、好 像

变年轻了一样迈 着轻盈的步子走向村

里的背影，我不无 感慨：但愿我们农

民兄 弟的日子从此好起 来！

一会儿，在村主任的带领 下，领

钱的村民一群接 一群涌来了，村主任

和何主任 忙着维持秩 序，让他们排好

队，一个个来。大家一边排队，一边

议 论纷纷 ：“这真是盘古开天辟地第

一回 啊！”“这好日子真要来了！”

这时，一辆小车停在门前，王市长

从车里下来，后 面跟着电视台的记者，

村主任忙迎上前，并汇报 着发钱的情

况。王市长来到队 列前对村民们说：

“大家相信中央的政策是真的了吧，不

知 大家有什么感想呀？”二 组从不怯

场的熊长青说：“一个字‘好’！不过，

我得给中央提点意见。”我心 里一惊，

怕这家伙口无遮拦。

王市长倒不在意 ：“什么意见，你

说说 看。”熊长青说 ：“中央给农民种

田发钱，市里 又收 农业税费，一进一

出，麻烦！不如 你们把账一算，两下一

相抵，各不找各，省得你们两头跑，我

们还误工。”

王市长笑着说 ：“提得好。俗话

说，荞做 荞打、麦做 麦割。我们现在

做的就是这么一件事。中央的惠农政

策要落到实处，大家该 交的税费还是

要交。请大家相信，政 策会越来越好。

今年就可以 凭你们手中的粮食直补卡

直接抵 交农业税。只要大家多种粮、

种好粮、不抛荒，说 不定哪天取 消了

农业税，还发钱给农民的日子都有！”

熊长青说 ：“那我赶 紧回 去烧高

香。”大家都笑了起 来。为了不耽误发

款，中午饭我们都没有去吃，一直到

晚上 8点多才发 完最后一个村民。这

一天忙完了，虽然有些累，但心情是很

好的，只 是感觉直接发钱这种方式有

些麻烦。（事实上，第二 年，省里就实

行粮食补贴发放“一卡通”了。）

熊 长 青 的 愿 望也 很 快 实 现 了。

2005年，湖北省取消了农业税，国家

的惠农政策也从 粮食直接补贴逐渐扩

展到农机补贴和综合补贴等，农民的

生活日新月异的变化着。
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